



**08 DE NOVIEMBRE 2022  
PRIMERAS PLANAS**



Encubre Morelos, acusa Sheinbaum



Tren de Dos Bocas sale más caro que la refinería



“Encubrió fiscal de Morelos feminicidio de Ariadna López”



Preparan encuentro internacional de la ultraderecha en CDMX



Pese a protestas, avalan Presupuesto



Sheinbaum: fiscal de Morelos encubrió a homicida de Ariadna



Quienes marchan a favor del INE, “racistas, clasistas, hipócritas”: AMLO



Fiscalía quiso ocultar feminicidio de Ariadna



Récord de empleo formal en octubre



El peso alcanza su mejor nivel ante el dólar desde antes de la pandemia



Claudia Sheinbaum confronta a fiscal de Morelos por “tratar de tapar” feminicidio



Acusan a fiscal de cubrir feminicidio



Morena y PRI desatan guerra por campañas



Aún tiene INE dinero: AMLO; descalifica la marcha



Una amenaza real



Sheinbaum: fiscal de Morelos encubre feminicidio



Acusan a fiscal de Morelos de encubrir feminicidio de Ariadna



Fiscal de Morelos encubrió feminicidio de Ariadna: Claudia Sheinbaum Pardo



EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

## INFORMACIÓN

### EDUCACIÓN SUPERIOR

- **CU: 70 años de historia (La Jornada, p. 15)**
- **Alojan las rejas de Chapultepec muestra por los 70 años de CU (La Jornada, p. 5-Cultura)**
- **Matrícula de Universidades del Bienestar se triplicó en 4 años, destaca Raquel Sosa (La Jornada, p. 9)**
- **Y anuncia Sosa otros 55 planteles para 2023 (Reforma, p. 7)**
- **Protestan contra Universidades del Bienestar (El Financiero, p. 36)**
- **Ejecutivo da espaldarazo a trabajo de Raquel Sosa (La Razón, p. 7)**

### SEP

- **Se reúne la SEP y directivos de Centros del Tecnológico en Tláhuac (La Jornada.com.mx)**

### SECTOR EDUCATIVO

- **Siete horas de cierre (La Jornada, p. 6)**
- **Demandan localizar a profesora de inglés que desapareció en Ecatepec (La Jornada, p. 28)**
- **Reanuda clases secundaria de Bochil tras la intoxicación de 110 alumnos (La Jornada, p. 28)**
- **Urgen a tener espacios libres de violencia para hijos de mujeres presas (La Jornada, p. 14)**
- **Guanajuato da impulso a escuelas (La Razón, p. 7)**

### NORMALES

- **Contratarán a 20 profesores temporales para El Mexe (La Jornada, p. 29)**
- **Normalistas detienen obra (Excelsior, p. 2)**

### MAGISTERIO

- **Maestros bloquean San Lázaro; exigen recursos (La Jornada, p. 6)**
- **Con bloqueo exigen más presupuesto a educación (La Razón, p. 9)**



- **Reclaman docentes de Veracruz pago de aumentos retroactivos (La Jornada, p. 29)**
- **Continúan paro y protestas de maestros (El Universal, p. 17)**
- **Comienza la entrega de finiquitos a maestros jubilados en Baja California (La Jornada, p. 29)**
- **El gobernador de BCS pide al SNTE regresar a las aulas (La Jornada, p. 29)**
- **En hotel, definen destino de presupuesto para el 2023 (24-Horas, p. 4)**

### **INTERNACIONAL**

- **China suma más casos (Excélsior, p. 8)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/11/2022	1	15

## CU: 70 años de historia



▲ Inauguran exposición en las rejas de Chapultepec sobre el 70 aniversario de Ciudad Universitaria, declarada Patrimonio Cultural de la Humanidad hace 15 años. ● Foto María Luisa Severiano



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/11/2022	CULTURA	5

## Alojan las rejas de Chapultepec muestra por los 70 años de CU

### DE LA REDACCIÓN

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) inauguró ayer una muestra fotográfica en las rejas del bosque de Chapultepec para conmemorar los 70 años del campus de Ciudad Universitaria (CU) y el 15 aniversario de su declaración como patrimonio cultural de la humanidad por la Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura.

Las imágenes que se exhiben desde ayer y hasta el 11 de diciembre forman parte de los fondos del Archivo Fotográfico Manuel Toussaint del Instituto de Investigaciones Estéticas y del Archivo de Arquitectos Mexicanos de la Facultad de Arquitectura.

En un comunicado, la UNAM indicó que desde sus inicios, CU se concibió como un magno proyecto en el cual participarían los mejores arquitectos, ingenieros, artistas y trabajadores del país.

El 5 de junio de 1950 se colocó la primera piedra y dos años después, el 20 de noviembre, se inauguró.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/11/2022	CULTURA	9

## **Matrícula de Universidades del Bienestar se triplicó en 4 años, destaca Raquel Sosa**

Alonso Urrutia y Emir Olivares

Durante los primeros cuatro años de operación, las Universidades para el Bienestar Benito Juárez ya lograron la titulación de los primeros 345 alumnos egresados; 540 más se encuentran en ese proceso y al finalizar 2022 concluirán sus estudios mil 782, anunció la directora de la institución, Raquel Sosa. En ese periodo, la matrícula de los planteles, ubicados en regiones de alta y muy alta marginación, se triplicó al pasar de 14 mil a 45 mil 581 y la planta docente, de 623 a mil 168.

Se trata de una política pública para superar la exclusión en la educación de tipo superior y que ubica sus sedes preferentemente en regiones, zonas y comunidades alejadas de los principales centros de población del país. Es un programa totalmente gratuito, sin costos adicionales por ningún servicio educativo a lo largo de la carrera. No aceptamos ningún condicionamiento de ingreso, en particular el examen de admisión, pero sí realizamos valoraciones diagnósticas, agregó Sosa.

El presidente Andrés Manuel López Obrador expresó su satisfacción por el crecimiento de este programa, uno de los mejores del gobierno, porque posibilita a los hijos de familias pobres el acceso a la universidad y la culminación de una carrera. Subrayó el alto rendimiento de los recursos que hay, pues con 4 mil millones de pesos asignados en este periodo se cuenta con 40 mil alumnos con la meta de 60 mil y, en paralelo, con un muy reducido porcentaje de gasto operativo, que pasó de 1.76 por ciento en 2019 a 1.49 en este año.

### **Elogia AMLO desempeño de la directora**

En su conferencia, el mandatario elogió el desempeño de Sosa al frente de la institución: quisiera así, cien Raqueles más. Claro que ya estamos por terminar, pero es fundamental. Acuérdense que para el servicio público 90 por ciento de un buen servidor es la honestidad, mínimo; 10 por ciento es que sea inteligente, trabajador. Como la honestidad tiene que ver con las convicciones por eso no lo incluyo.

Sosa detalló los proyectos de crecimiento de las universidades, sobre la base de crear otros 55 planteles para alcanzar 200 en este sexenio, con particular énfasis en la ampliación de las carreras asociadas a la medicina y enfermería. En 42 sedes más vamos a tener una segunda carrera, que sea de medicina, también de enfermería. En total, esperamos tener 137 sedes con carreras de salud y, con el crecimiento que estamos teniendo ahora, 60 mil estudiantes asociados a medicina o enfermería.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/11/2022	CULTURA	9

La funcionaria reconoció algunos conflictos en sedes de la Ciudad de México que están en vías de solución, pues se trataba de escuelas en sitios provisionales hasta su reubicación una vez que se superen los conflictos legales o de rehabilitación. En Tixtla, Guerrero, dijo que ya se dialogó con los estudiantes que se inconformaron recientemente y se acordó la construcción de un plantel.

En tanto que en Milpillás, Nayarit, también se abordaron las diferencias sobre la distancia de la universidad respecto a la cabecera, reconociendo que en ocasiones se tiene que dar un debate fuerte, pero sin agresiones. Mencionó que el conflicto está en ruta de solución sobre la base del concepto de estas instituciones orientadas a comunidades marginadas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/11/2022	1	7

# ...Y anuncia Sosa otros 55 planteles para 2023

ANTÓNIO BARANDA  
Y CLAUDIA GUERRERO

Raquel Sosa, directora de Universidades para el Bienestar Benito Juárez, informó ayer que para 2023 se busca tener 55 nuevas sedes en las cuales se formarán principalmente médicos y enfermeras.

“Tenemos (actualmente) 145 sedes en todo el País y 40 de esas son sedes de salud, medicina y enfermería, 19 mil de nuestros estudiantes son de salud”, presumió.

“Esperamos para 2023 tener 55 nuevas sedes para completar 200, básicamente de medicina y enfermería. En 42 sedes más vamos a tener una carrera nueva de medicina y enfermería, esperamos tener 137 sedes con carreras de salud y 60 mil estudiantes en carreras de salud”.

Durante la mañana, la funcionaria mencionó que la plantilla de estos centros educativos está conformada por 45 mil 561 estudiantes y mil 168 docentes.

Dijo que se han entregado 345 títulos profesionales y espera que el Presidente Andrés Manuel López Obrador acuda a la entrega de otros 540 que están en proceso.

“Es una política pública para superar la exclusión en la educación de tipo superior. Es un programa gratuito, naturalmente nuestros estudiantes tienen beca, seguro facultativo del IMSS, no ponemos ningún condicionamiento de ingreso”, agregó.

Aunque a inicios de octubre exigió a estudiantes de

las Universidades del Bienestar no andar de “ociosos”, Sosa afirmó ayer que nunca ha insultado a un alumno.

“Creo que estamos bastante en paz”, expresó.

Mientras en el Zócalo estudiantes pedían la renuncia de la funcionaria, López Obrador dijo que quisiera a 100 “Raqueles” en su Gobierno.

“A Raquel la conozco desde hace 40 años, un poco más, casi 50, desde 1973”, comentó.



EN  
DES



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/11/2022	1	36

**AMLO DEFIENDE A LA DIRECTORA**

## Protestan contra Universidad del Bienestar

**Carencias.** Estudiantes de la Universidad del Bienestar protestaron ayer en el Zócalo capitalino para exigir la renuncia de Raquel Sosa, coordinadora de la institución. Denuncian carencias de materiales, falta de maestros y hasta acoso escolar. En contraste, desde la mañana, el presidente Andrés Manuel López Obrador defendió a la funcionaria y dijo que “yo quisiera 100 Raqueles más”. Foto: Cuartoscuro

**FOTONOTA**





**La Razón**  
razon.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/11/2022	1	7

“Ya quisiera 100 Raqueles más”, expresa

# Ejecutivo da espaldarazo a trabajo de Raquel Sosa

• Por Jorge Chaparro  
jorge.chaparro@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel López Obrador respaldó el trabajo realizado por Raquel Sosa Elizaga, coordinadora nacional de las Universidades para el Bienestar Benito Juárez García, al que consideró uno de los mejores programas del Gobierno, a pesar de las múltiples quejas que hay por parte de los mismos estudiantes sobre los planteles.

## EL DATO

EL PROGRAMA de Universidades para el Bienestar fue anunciado en 2019 y se le proporcionaron recursos ese mismo año y, desde entonces, ha recibido poco más de 4 mil mdp.

“Yo quisiera así, cien Raqueles más. Claro que ya estamos por terminar, pero es fundamental. Acuérdense que para el servicio público el 90 por ciento de un buen servidor público es la honestidad, mínimo; 10 por ciento es que sea inteligente, trabajador. Y como la honestidad tiene que ver con las convicciones, por eso no lo incluyo, pero un buen servidor público tiene que tener principios, ideales y amor por el pueblo”, dijo.

Raquel Sosa explicó que los programas y planes de estudio de las Universidades para el Bienestar están planeados para concluirse de cuatro a seis años; sin embargo, cerca de dos mil 600 estudiantes ya se titularon o están por hacerlo en el próximo mes.

“De títulos, no de estudiantes, de egresados, que son muchos más, de títulos entregados, de títulos profesionales con cédula profesional, etcétera, es de 345 en este primer grupo que entregamos; tenemos 540 más en proceso, que esperamos que el Presidente pueda acompañarnos

**LA COORDINADORA** nacional de las Universidades para el Bienestar Benito Juárez asegura que no se ofendió a los estudiantes; es una persona honesta, refiere López Obrador



Foto: Cuartecero

**ESTUDIANTES** exigieron más profesores y aulas dignas, ayer.

para la entrega de esos títulos o de algunos de ellos, y tenemos mil 782 estudiantes que culminan sus estudios y que tendrán su título también antes de fin de año”, estimó Sosa Elizaga.

“Tenemos en primera y segunda fase concluidas o en proceso de conclusión, 128 sedes. Aquí hago simplemente el señalamiento de que dependemos para nuestro crecimiento de la matrícula de estudiantes y no de determinaciones ajenas, igual que con las carreras, pero no hay determinaciones ajenas de tener ya construido para 10 años, que después se queden vacíos los edificios, sino construimos al paso del crecimiento de la matrícula”, expuso.

Una de las quejas que presentaron los estudiantes, al menos quienes pertenecen a la alcaldía Tlalpan de la Ciudad de México y Tixtla, Guerrero, es que no hay planteles, plantilla de profesores y tampoco instalaciones dignas para desarrollar sus estudios.

Además, denunciaron que cuando se reunieron con Raquel Sosa recibieron malos tratos y amenazas veladas.

Sosa Elizaga rechazó que haya ofendido a los universitarios inconformes por la falta de planteles y maestros. Se trata, dijo, de “debates fuertes”, únicamente.

“Tengo 50 años de maestra universitaria; nunca jamás he insultado u ofendido a ningún estudiante, les tengo un amor supremo; sería incapaz de hacer eso; a veces debatimos fuerte, pero si considero que son las universidades públicas en general, las que con sus normas, con sus reglamentos, con una forma de convivencia armónica, y además en los municipios donde estamos con las comunidades, con padres y madres de familia que debemos resolver los asuntos que haya pendientes y lo estamos haciendo de esa manera, y creo que estamos básicamente en paz”, dijo.

**“TENGO 50 AÑOS** de maestra universitaria, nunca jamás he insultado u ofendido a ningún estudiante, les tengo un amor supremo; sería incapaz de hacer eso”

**Raquel Sosa**  
Coordinadora Nacional de las Universidades para el Bienestar



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/11/2022	CAPITAL	<a href="http://WWW.LAJORNADA.COM.MX">WWW.LAJORNADA.COM.MX</a>

## Se reúne la SEP y directivos de Centros del Tecnológico en Tláhuac

Ciudad de México. “La base del desarrollo de un país está soportada con una buena educación”, expuso la alcaldesa de Tláhuac, Berenice Hernández Calderón, acompañada de la secretaria de educación pública Leticia Ramírez Amaya, durante la Reunión Nacional 2022 de Direcciones de Campos y Centros del Tecnológico Nacional de México.

La alcaldía Tláhuac fue sede de la reunión entre la autoridad educativa y los 248 directivos de tecnológicos a nivel nacional. “La educación no es un privilegio es un derecho y es el derecho del pueblo”, subrayó Berenice Hernández parafraseando al presidente, Andrés Manuel López Obrador .

Durante la reunión se enfatizó en la importancia del Tecnológico Nacional de México y lo que ha aportado a la sociedad. Además de que su director general a nivel nacional, Ramón Jiménez López, rindiera su informe de 100 días de labores.

Se destacó que la institución debe de crear estudiantes alienados a las labores de la cuarta transformación, donde todos los jóvenes tengan apego a los valores, a la naturaleza y al humanismo y de manera académica, desarrollar pensamiento crítico que aporte a la sociedad.

“Con una buena educación las desigualdades serán menores... En Tláhuac seguiremos trabajando para que todos tengan el mismo beneficio en la educación, pues quien tiene una buena enseñanza es apto para desarrollarse de manera adecuada en la sociedad”, subrayó Berenice Hernández, durante su discurso como anfitriona.

Por medio de la educación, agregó la alcaldesa, se logrará lapaz y el bienestar en la alcaldía, en los estados y en el país.

Finalmente, el director general Ramón Jiménez López, tras rendir su informe de labores, agradeció a la alcaldesa por las facilidades que le ha dado a los tecnológicos en Tláhuac.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/11/2022	1	6

## Siete horas de cierre



▲ Profesores de educación media bloquearon ayer la Cámara de Diputados y vialidades en demanda de que se les asigne presupuesto para el próximo año. En la imagen, trabajadores de San Lázaro buscan salir de las instalaciones. ♦ Foto Luis Castillo



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/11/2022	1	28

## **Demandan localizar a profesora de inglés que desapareció en Ecatepec**

**JAVIER SALINAS CESÁREO**  
Corresponsal

Ecatepec, Méx., Familiares y amigos de Mónica Citlali Díaz Reséndiz, quien desapareció el pasado 3 de noviembre en este municipio mexiquense, bloquearon ayer la Vía Morelos para exigir a las autoridades dar con el paradero de la joven.

El jueves, Mónica Citlali, profesora de inglés de 30 años, salió de su casa rumbo a su trabajo en el plantel de Quick Learning que se ubica en la localidad de San Juan Alcahuacan, señaló la familia.

Sin embargo, compañeros de la chica les informaron que no se presentó a trabajar, por lo que denunciaron su desaparición ante la fiscalía de la entidad y se emitió una ficha de búsqueda.

Durante cuatro días amigos y familiares difundieron la tarjeta y pidieron apoyo para dar con Mónica Citlali.

Este lunes a las 14 horas, parientes, amigos y alumnos bloquearon casi tres horas la Vía Morelos, en sus dos sentidos, a la altura de la avenida 30-30.

Fausta Reséndiz Morán, mamá de la maestra de inglés, exigió a las autoridades avanzar con las investigaciones. “Queremos que nos faciliten los videos del lugar donde desapareció, porque son unos metros del Oxxo a la escuela y es donde ya no se supo nada. Quiero que busquen a mi hija y que regrese conmigo. Ya acudimos a diversos sitios y no hemos encontrado a Mónica; no sabemos lo que está sufriendo”, lamentó.

El cierre de la vialidad provocó que automovilistas y usuarios del servicio de transporte Mexibús quedaran varados y buscaran alternativas para llegar a su destino.

Por su parte, la Fiscalía General de Justicia del Estado de México dio a conocer que realiza labores de campo y gabinete para localizar a Díaz Reséndiz.

“Desde el día en que se recibió el reporte, esta fiscalía activó el Protocolo de Búsqueda Odisea y efectúa tareas coordinadas con autoridades de los tres órdenes de gobierno para conocer su paradero”, difundió.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/11/2022	1	28

## Reanuda clases secundaria de Bochil tras la intoxicación de 110 alumnos

**ELIO HENRÍQUEZ**

Corresponsal

San Cristóbal De Las Casas, Chis., Los 452 alumnos de la escuela secundaria Juana de Asbaje, con sede en el municipio de Bochil, reanudaron clases ayer, luego de un mes de haber suspendido actividades a causa de la intoxicación de 110 de ellos, sin que hasta ahora se hayan dado a conocer pública y oficialmente las causas.

Por acuerdo de los padres de familia, las clases se impartirán en el turno matutino, pero no en el vespertino, como se hacía hasta el 7 de octubre, cuando ocurrió la intoxicación de los 110 estudiantes (72, según las autoridades de salud del estado).

También por exigencia de los padres, las autoridades educativas nombraron a un nuevo director encargado: José Alfredo Espinoza Domínguez –en sustitución de Gregorio Velázquez Velasco–, así como una nueva plantilla docente.

Las actividades escolares comenzaron con un acto cívico en el plantel, ubicado en el centro de Bochil, situado en la región norte de la entidad.

Espinoza Domínguez dijo en un breve mensaje: “Hoy es un día especial. El 12 de noviembre precisamente es el aniversario del natalicio de Juana de Asbaje, poeta que a la edad de tres años empezó a leer y escribir y a los seis ya tenía su primera poesía. Es una gran inspiración que la escuela tenga su nombre”.

Agregó: “Qué bonito que ya iniciamos clases hoy. Es bonito verles las caras a los alumnos después de un mes. Agradecemos a los padres de familia que hayan confiado en la Secretaría de Educación”.

Dirigiéndose a los alumnos, dijo: “Ya conocieron a algunos de sus (nuevos) maestros y en el transcurso de la semana conocerán a los demás”.

Explicó que con la presencia de padres de familia, este lunes se realizaron en la escuela talleres sobre protocolo de prevención escolar y riesgos sicosociales.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/11/2022	1	14

## Urgen a tener espacios libres de violencia para hijos de mujeres presas

**CÉSAR ARELLANO GARCÍA**

La asociación civil Reinserta celebró que, dentro del dictamen aprobado en la Cámara de Diputados para modificar diversas disposiciones en la Ley Nacional de Ejecución Penal en materia de mujeres privadas de la libertad con sus hijas e hijos, se hayan tomado mejores condiciones para los menores.

No obstante, lamentó que en los centros penitenciarios siguen sin contar con las condiciones para albergar a este sector infantil en un ambiente libre de violencia. Indicó que, de acuerdo con el Diagnóstico de Maternidad en México, hay casi 13 mil mujeres en prisión y alrededor de 500 menores de edad con sus madres en la cárcel.

Reiteró que es urgente obligar a las autoridades a contar con espacios libres de violencia, así como estandarizar el acompañamiento paulatino en la separación de sus madres y la prevención del trauma.

Consideró un acierto que esté regulada la presencia de médicos especialistas en pediatría para atender a los infantes; sin embargo, hicieron un llamado a las autoridades a que, a la par que contratan estos especialistas, cuenten con los medicamentos necesarios para que los menores puedan ejercer su derecho a la salud de manera integral.

“Invitamos a que, poniendo como pauta el bien superior del menor, se cumpla cabalmente con la separación de las madres de sus hijos de manera paulatina y sensible cuando llegue a la edad máxima permitida a través de talleres de acompañamiento.

“Hacemos un llamado a las y los integrantes del Poder Legislativo para que incluyan las regulaciones pertinentes a fin de contar con partidas presupuestarias en los diversos fondos federales y locales con recursos económicos destinados a la creación, adecuación y manutención de espacios libres de violencia que permitan el desarrollo de las niñas y niños, y el ejercicio de una parentalidad positiva.”

Reinserta agregó que es urgente que la Secretaría de Educación Pública establezca centros de desarrollo infantil para que los niños dentro de prisión no se vean afectados en cuanto al desarrollo y acceso a su derecho a la educación.

“Consideramos que la impartición de justicia con perspectiva de género es una herramienta más con la que cuenta el Estado para alcanzar una verdadera justicia social y para cambiar la cruenta realidad de las mujeres en prisión y sus hijos, vivan o no dentro de los reclusorios con ellas.”



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/11/2022	1	7

# Guanajuato da impulso a escuelas

**ENTREGA** el gobernador planteles rehabilitados; refrenda su compromiso con alumnos de la entidad

Redacción • La Razón

**EL GOBERNADOR** de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, refrendó su compromiso con la educación al impulsar un modelo de infraestructura y equipamiento de planteles educativos en el Estado.

Con el respaldo de la sociedad civil organizada a través de la Fundación BBVA México, el Gobernador entregó obras de rehabilitación en escuela primaria "Próceres de Guanajuato" y en la Escuela Secundaria Técnica #56.

"Hay instituciones y organizaciones de la sociedad civil que comparten esta visión de apostarle a la educación. Por ello quiero hacer público un reconocimiento a la Fundación BBVA México, por su participación en la ejecución de la rehabilitación de estas escuelas", señaló.

"Estos trabajos son importantes porque las y los alumnos tendrán ahora mejores instalaciones para estudiar y un mayor equipamiento, porque no hay mejor inversión que la educación", dijo.

La fundación BBVA México y sus aliados, invirtieron 9.1 millones de pesos en la Primaria "Próceres de Guanajuato" en turno matutino y "Cuauhtémoc" en turno vespertino, ubicada en la Colonia El Granjeno Plus.

9.1

**Mdp** invirtió la fundación BBVA en la primaria "Próceres de Guanajuato"



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/11/2022	1	29

## Contratarán a 20 profesores temporales para El Mexe

- Revisan autoridades federales y estatales diseño de nuevo internado

**JUAN RICARDO MONTOYA**

Corresponsal

Francisco I. Madero, Hgo., La Secretaría de Educación Pública de Hidalgo (SEPH) contratará temporalmente a 20 maestros para que impartan clases presenciales a los 240 alumnos de la escuela normal rural Luis Villarreal de El Mexe, dio a conocer en entrevista Aliz, integrante del consejo estudiantil del plantel. Dijo que las pláticas con la SEPH “van caminando” y que la dependencia y su contraparte federal ya estudian el diseño del inmueble donde se ofrecerá internado a normalistas.

La portavoz, quien pidió usar seudónimo por motivos de seguridad, acotó que la fecha tentativa para el inicio de clases presenciales en El Mexe es el próximo 22 de noviembre.

El pasado 22 de septiembre, tras acudir a un acto con el gobernador Julio Menchaca, la secretaria de Educación Pública federal, Leticia Ramírez, y su homólogo estatal, Natividad Castrejón, visitaron el casco de hacienda que de 1926 a 2006 fue la sede de El Mexe, hasta que el gobierno del estado –entonces encabezado por el priista Miguel Ángel Osorio Chong– cerró la normal y entregó las instalaciones para la creación de la Universidad Politécnica Francisco I. Madero.

Ambos, junto con normalistas, recorrieron el lugar ocupado por estudiantes desde el 25 de agosto anterior, para exigir que se les impartan clases presenciales. Ese día, en entrevista, Ramírez aseguró que se reanudarían las labores con alumnos y mentores presentes en la normal rural.

Los estudiantes de El Mexe reprochan que de 2020 a 2022 el área de normales de la SEP federal ha convocado a la inscripción de alumnos, pero sin asignar una plantilla formal de maestros, por lo que en ese lapso han recibido clases por Internet impartidas por maestros voluntarios que no cobran por sus labores.

Muchos normalistas no tienen dinero para pagar Internet o comprar dispositivos electrónicos, por lo que luego de la toma del inmueble, conectan computadoras a proyectores.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/11/2022	1	2

## TODO MÉXICO

### Normalistas detienen obra

TUXTLA GUTIÉRREZ.— Estudiantes de la normal rural Mactumatzá pararon la obra de construcción del paso a desnivel ubicado sobre el libramiento norte de Tuxtla Gutiérrez; los obreros fueron corridos con bombas molotov, petardos y cohetones y posteriormente los jóvenes se apropiaron de la maquinaria y herramientas de trabajo.

Como pudieron varios embozados subieron a uno de los puentes en construcción, y pintaron consignas, una de ellas, es "No a la modernización de Chiapas". En tanto lanzaron consignas para exigir transparencia en el otorgamiento de plazas para maestros.

— Gaspar Romero



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/11/2022	POLÍTICA	6

## Maestros bloquean San Lázaro; exigen recursos

**NÉSTOR JIMÉNEZ Y ENRIQUE MÉNDEZ**

En demanda de que se les asignen 3 mil 100 millones de pesos para atender el rezago en basificación y homologación salarial, docentes de cuatro subsistemas de nivel medio superior bloquearon totalmente la Cámara de Diputados, en víspera de la discusión del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para 2023.

Desde las 9 de la mañana, integrantes del Sindicato Único de Trabajadores Docentes del Conalep, la Federación Nacional de Sindicatos de Cecyte, el Frente Único Nacional de Trabajadores de Telebachilleratos Comunitarios y la Federación de Sindicatos Unidos de Colegios de Bachilleres, entre otros, encabezaron una manifestación en la puerta principal de la sede legislativa.

Momentos después cerraron los accesos y únicamente permitieron que se retiraran personas con discapacidad, adultos mayores y niños.

También cerraron varias avenidas y algunas entradas de la estación Candelaria del Metro. A la par, cientos de profesores protestaron en diversas entidades.

Arturo Casados Cruz, secretario general del sindicato del Conalep, lamentó que, a pesar de existir un acuerdo con el coordinador de la bancada de Morena, Ignacio Mier (luego de una primera manifestación el 25 de octubre), no se contempló ninguna reasignación para las escuelas, donde laboran 65 mil maestros, la mayoría sin basificar.

Ante el bloqueo, la Cámara de Diputados ordenó el desalojo –por la puerta que da a la estación del Metro Candelaria– de legisladores, directivos, personal y visitantes, y el coordinador de Morena ofreció “el diálogo que sea necesario”.

No obstante, cuando se le preguntó si Morena está dispuesto a modificar el PEF, eludió: “Es un asunto muy complejo. Lo digo puntualmente, porque se refiere a la diversidad de subsistemas de educación media, que tienen la misma oferta programática, pero con distorsiones derivadas desde la federalización de la educación de 1993, que provocó disparidades en los ingresos, porque los estados no participan en paridad. Entonces, requiere una lupa y una dioptría mucho más grande para analizar el tema, pero en eso hemos venido trabajando en estos días”.

–¿No hay condiciones en este momento para hacer modificaciones?  
–se le insistió

–Vamos a negociarlo y a revisarlo.

A su vez, el coordinador del PRI, Rubén Moreira, anticipó que su bancada presentará una reserva específica “precisamente para el apoyo a los profesores del Conalep”.

Luego de que a mediodía la presidenta de la Comisión de Presupuesto, Flora Tania Cruz Santos (Morena), se trasladó a Bucareli para dialogar con el secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, por la noche, acompañada de los dirigentes de las agrupaciones que se manifestaron, informó que se concretó una reunión para hoy con Mier con el fin de analizar de nueva cuenta las peticiones.

En entrevista, aunque reconoció que aún no hay un acuerdo firmado para concretar una reasignación, confió en que se logrará.

El anuncio fue tomado con optimismo por los profesores y liberaron las vialidades, así como los accesos de la Cámara después de más de siete horas de bloqueo. Sólo un pequeño grupo permaneció en la entrada del recinto.

Adelantaron que este martes realizarán una nueva manifestación en la entrada principal, pero permitirán el ingreso de los legisladores.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/11/2022	MÉXICO	9

Sindicatos paralizan labor en San Lázaro

# Con bloqueo exigen más presupuesto a educación

• Por Yulia Bonilla  
y Manuel Velázquez

Las actividades en la Cámara de Diputados fueron paralizadas, como consecuencia de un bloqueo que el Frente Nacional de Sindicatos de Educación Media Superior impuso en las inmediaciones de San Lázaro, en demanda de mayores recursos, con motivo de la discusión del Presupuesto de Egresos de la Federación 2023 (PEF 2023).

Antes de las 8:00 horas de ayer, centenares de sindicalizados provenientes de Durango, Oaxaca, Michoacán, Morelos y otras entidades, arribaron a San Lázaro a bordo de autobuses y mientras se desplegaban alrededor del recinto legislativo, permitían la entrada de algunos trabajadores.

## EL DATO

**EL DIPUTADO** Erasmo González Robledo señaló en octubre pasado que la mayor captación de los recursos para el PEF 2023 será en salud, educación, cultura, vivienda y deporte.

Sin embargo, cerca de las 11:30 horas, los accesos fueron tomados y se interrumpió el tránsito vehicular alrededor de la Cámara baja, por lo que las y los trabajadores fueron desalojados y se les permitió abandonar la zona únicamente a través de la entrada a la estación del metro Candelaria.

De esta forma, la comparecencia del secretario de la Función Pública, Roberto Salcedo, fue detenida luego de que el presidente de la Comisión de Transparencia y Anticorrupción, Juan Carlos Romero Hicks, decretó un receso indefinido, poco más de una hora después de haber iniciado la reunión.

Asimismo, la reunión de la Junta de Coordinación Política fue aplazada a las 13:00 horas y se celebró en la biblioteca general del Honorable Congreso de la Unión, ubicada en el Centro Histórico de la Ciudad de México.

**ANTE CIERRE,** la comparecencia del secretario de la Función Pública, Roberto Salcedo, fue detenida; Jucopo asegura que pese a movilizaciones, se discutirá el PEF 2023 en el pleno



MANIFESTANTES durante el bloqueo que realizaron al acceso de la Cámara baja, ayer.

Al concluir, los coordinadores parlamentarios de Morena, PRI y PRD confirmaron que la sesión de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de ayer no sería pospuesta y que, a pesar de las movilizaciones que se prevén durante esta semana, la discusión del PEF 2023 en el pleno sí se realizaría.

No obstante, el coordinador del PRI, Rubén Moreira, descartó que se llegue a solicitar la intervención de la fuerza pública para garantizar el acceso a la Cámara de Diputados.

Durante el mitin, las organizaciones sindicales urgieron a una reasignación presupuestal para la educación media superior y demandaron que se respeten sus derechos laborales.

“El mensaje es directo hacia el presidente de la Junta de Coordinación Política, el diputado Ignacio Mier Velasco.

Ellos rigen su política bajo tres principios: no mentir, no robar y no traicionar. Queremos decirle a Ignacio Mier que no traicione al pueblo de México. ¡Fuera Nacho, por mentiroso y por gacho! El día de hoy estamos acá, porque después de tantos años de lucha no nos han escuchado y, si no nos escuchan a las buenas, tendrán que escucharnos a la mala”, advirtió uno de los manifestantes.

Cuestionado acerca de si se buscarían las modificaciones que los sindicatos exigieron, el morenista Ignacio Mier consideró que aumentar el presupuesto “es un asunto muy complejo”, pero que sí se realizará un análisis.

Rumbo a la tarde, representantes sindicales y la presidenta de la Comisión de Educación, Flora Tania Cruz, se trasladaron hacia la Secretaría de Gobernación para buscar una solución a las demandas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/11/2022	ESTADOS	29

## Reclaman docentes de Veracruz pago de aumentos retroactivos



▲ Maestros de la sección 56 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación colocaron ayer cartulinas en la escuela Enrique C. Rébsamen, en Xalapa, Veracruz, con mensajes para exigir a las autoridades estatales el cumplimiento de sus demandas. • Foto Sergio Hernández Vega

### EIRINET GÓMEZ

Corresponsal

Xalapa, Ver., Maestros veracruzanos se manifestaron ayer para exigir a la administración que encabeza el gobernador morenista Cuitláhuac García Jiménez el pago de retroactivos de incrementos salariales, lo cual les prometieron en mayo pasado.

Esta fue la tercera jornada de protestas de los mentores; el sábado anterior se reunieron en la plaza Lerdo de esta capital y el viernes pararon labores.

Los inconformes aseguran que el

gobierno estatal adeuda 5 mil millones de pesos en retroactivos de enero a la fecha, correspondientes a los sueldos de unos 51 mil profesores y trabajadores administrativos.

Los docentes clausuraron ayer a primera hora sus escuelas con pancartas y mantas, en las cuales advirtieron que esperan recibir sus retroactivos “el 15 de noviembre, sin aplazar fechas”. Esta protesta se extendió a diversas delegaciones de la Secretaría de Educación estatal (SEV).

César René Zareta Alatorre, integrante del Sindicato Democrático de Trabajadores de la Educación de Veracruz, quien participó en una protesta ante la delegación de la SEV

en Tuxpan, se quejó: “A los maestros de la Federación ya se les hizo el pago hace mes y medio, y nosotros, los maestros del estado, seguimos sin recibirlo”.

Este lunes, el mandatario reconoció en conferencia de prensa en el palacio de gobierno de esta capital que no se ha hecho el depósito a los inconformes.

Aseguró que ha solicitado al gobierno federal que envíe recursos para pagar a los profesores, y si bien su administración tiene una reserva de fondos, no es “nada comparado con la nómina magisterial”, a la cual “si tú das un pequeño incremento significa miles de millones, este (aumento salarial) tiene un impacto presupuestal de mil 400 millones de pesos al año”.

Añadió que el fin de semana pasado la Federación confirmó que enviará el apoyo que cada fin de año remite para enfrentar el déficit presupuestal que Veracruz padece y que hasta ahora asciende a 5 mil millones de pesos, “y junto con lo que venimos juntando para el fin de año podremos pagar el retroactivo de incremento salarial, incluidos los administrativos”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/11/2022	ESTADOS	17

**BAJA CALIFORNIA SUR**

## CONTINÚAN PARO Y PROTESTAS DE MAESTROS

**La Paz.**— El magisterio de Baja California Sur de nivel básico inició ayer la segunda semana de manifestaciones y paro de labores en todo el estado ante la demanda de regularización de plazas. Ayer protestaron con una caravana de vehículos en la carretera hacia el Aeropuerto Internacional de Los Cabos.

Reclamaron el respeto a sus derechos laborales y señalaron que el gobierno federal no resuelve la falta de plazas y que tiene en rezago a miles de trabajadores. ● Gladys Navarro





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/11/2022	ESTADOS	29

## Comienza la entrega de finiquitos a maestros jubilados en Baja California

**ANTONIO HERAS** Corresponsal

Mexicali, BC., La gobernadora Marina del Pilar Ávila dio a conocer que destinó 560 millones de pesos para comenzar a disminuir el rezago en el pago de finiquitos a maestros jubilados de la entidad.

El retraso afecta sobre todo a mentores que cumplieron 30 años de servicio y firmaron sus jubilaciones entre 2017 y 2022, durante las administraciones estatales que encabezaron el panista Francisco Vega y el morenista Jaime Bonilla, aunque también hay casos que datan de años anteriores.

Ávila, emanada del partido Morena, anunció el domingo su proyecto en favor de mentores retirados, durante su primer Informe de gobierno, en el cual reafirmó su compromiso de abatir “el adeudo histórico que gobiernos anteriores e insensibles dejaron a este importante grupo social, para pagarles sus finiquitos por jubilación o fallecimiento, interinatos y cajas de ahorro”.

Señaló que durante sus primeros 12 meses al frente del Ejecutivo estatal se destinaron 3 mil millones de pesos para resolver el rezago histórico de pagos al magisterio; de esa suma, la Federación aportó dos de cada tres pesos.

En julio pasado, la administración estatal anunció que aplicaría 526 millones de pesos del programa U080 (apoyo a centros y organizaciones de educación) para solventar el adeudo. Entonces se mencionó que se pagaría a 948 profesores, cifra que este lunes aumentó a 873, ya que la diferencia (75 jubilados) se cubrió en el curso de tres meses con fondos estatales.

Los pagos fueron programados para ayer en los municipios de Mexicali, Tijuana, Ensenada, Rosarito y Tecate.

De esta manera, dijo Ávila, se saldará “la totalidad de estos adeudos que los tenían en un predicamento y que representan en conjunto aproximadamente 3 mil millones de pesos, cifra sin precedente, en beneficio del magisterio”.

También garantizó que, por primera vez “en muchos años”, en diciembre se pagará la totalidad de sueldos y prestaciones decembrinas a los maestros y destacó que la administración que encabeza “no se ha atrasado un solo día en sus compromisos”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/11/2022	ESTADOS	29

## El gobernador de BCS pide al SNTE regresar a las aulas

**RAYMUNDO LEÓN**

Corresponsal

La Paz, BCS., El gobernador Víctor Castro Cosío pidió al magisterio de Baja California Sur que regrese a clases, luego de que el fin de semana se les propuso una homologación de salario equivalente al de una plaza inicial a los 2 mil 700 empleados no basificados de educación básica.

El pasado 27 de octubre, la sección 3 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) convocó a un paro de labores con esta demanda.

Ayer, el mandatario morenista dijo que la homologación salarial representa 75 por ciento de aumento para docentes y 100 por ciento para no docentes. El ajuste se aplicaría el próximo 15 de enero a mil 586 empleados que tienen más de cinco años de antigüedad y el primero de marzo al resto.

Precisó que la propuesta, que asciende a 235 millones de pesos, surgió en la negociación realizada el sábado con la presencia del secretario de Gobernación, Adán López; la secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez, y el director del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, Pedro Zenteno, así como líderes del Comité Ejecutivo Nacional y de la sección 3 del SNTE.

Castro Cosío consideró que “es un gran esfuerzo del gobierno del estado, que espera contar con el respaldo económico de la Federación”. Prometió que ningún trabajador no basificado se quedará sin nivelación salarial, por lo que los no docentes incrementarán su sueldo de 6 mil a 12 mil pesos al mes, y los docentes de 8 mil a 14 mil pesos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/11/2022	MÉXICO	4

# En hotel, definen destino de presupuesto para el 2023

En un hotel, la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados perfilaba la aprobación, en lo general, del dictamen del Presupuesto de Egresos de la Federación 2023, en el que los legisladores realizaron una reasignación de recursos por 6.4 mil millones de pesos, de los cuales 4.4 mil millones fueron recortados al Instituto Nacional Electoral (INE).

Hasta el cierre de esta edición, se esperaba que los partidos de oposición votaran en contra del dictamen, mientras que Morena y aliados lo harán a favor.

La reunión de trabajo de la Comisión se vio alterada por el bloqueo que realizaron sindicatos de educación media superior al recinto de San Lázaro, y que obligó al presidente de la comisión a llevar los trabajos a un salón en un hotel de la Avenida Juárez, en CDMX.

El diputado José Yunes (PRI) señaló que el gasto que propone hacer el Gobierno federal no refleja la pluralidad del país ni llega a las necesidades de superación de todas las regiones.

“Desde mi perspectiva, no se manifiesta buena parte de las demandas de la población por servicios, por inversión y por infraestructura, solamente se quita recurso a los órganos autónomos”, lamentó el priista.

El diputado Carol Antonio Altamirano (Morena) defendió el dictamen y argumentó que el ambiente internacional es muy complejo después de la pandemia y con las consecuencias de la guerra entre Rusia y Ucrania.

En un escenario de este tipo, apuntó, lo que se tiene que privilegiar es el bienestar de la mayoría de la población y por ello se asignan más de tres billones 900 mil pesos al gasto de desarrollo social. / JORGE X. LÓPEZ



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/11/2022	NACIONAL	8

**RÉCORD**

## China suma más casos

AFP  
*nacional@gimm.com.mx*

PEKÍN.— China registró ayer el mayor número de contagios de covid-19 pese a la severa política de confinamiento.

El país asiático reportó más de cinco mil 600 nuevos casos de covid-19 ayer.

Casi la mitad de ellos se reportaron en la provincia de Cantón, un centro manufacturero en el sur del país con importantes puertos comerciales.

Con esto, Pekín puso fin al posible relajamiento de su estricta política de cero covid, que incluye confinamientos, cuarentenas y test masivos.

Una oleada de escándalos ligados a los confinamientos, con los habitantes denunciando falta de alimento y demoras en la atención médica, socavaron la confianza del público en las medidas.

En Pekín se descubrieron casi 60 nuevos contagios, lo que provocó el cierre de escuelas en el distrito de Chaoyang.

Además, algunas empresas también pidieron al personal trabajar en casa temporalmente.



# OPINIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

- Columna El Correo Ilustrado / Congreso Internacional "Conflictos Universitarios y Movimientos Estudiantiles en América Latina" (La Jornada, p. 2)

## SECTOR EDUCATIVO

- Columna En los mares de la educación / La alberca (El Heraldo de México, p. 8)
- Columna Todos somos uno / Hacia la erradicación de la violencia en la primera infancia (El Financiero, p. 33)

## MAGISTERIO

- Columna Rozones / Un año sin bloqueo de vías (La Razón, p. 2)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/11/2022	EL CORREO ILUSTRADO	2

**Congreso Internacional "Conflictos  
Universitarios y Movimientos  
Estudiantiles en América Latina"**

La Red de Estudios sobre Conflictos Universitarios y Movimientos Estudiantiles en América Latina (RECUME) invita al Primer Congreso Internacional "Conflictos Universitarios y Movimientos Estudiantiles en América Latina" que se realizará de manera virtual entre el miércoles 9 y el viernes 11 de noviembre de 2022, a partir de las 9:00 horas.

Programa completo:  
<https://recume.hypotheses.org/files/2022/10/Programa-PDF.pdf>

Transmisión en vivo

Facebook:  
<https://www.facebook.com/RedRecume>

YouTube:  
[https://youtube.com/channel/UChakzM4Ur6GE7r0QjkO\\_Q5w](https://youtube.com/channel/UChakzM4Ur6GE7r0QjkO_Q5w)

Fabrizio Moguel Alcocer

---



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/11/2022	PAÍS	8

## EN LOS MARES DE LA EDUCACIÓN

ANTONIO ARGÜELLES\*



\*COLABORADOR

@MEXICANO\_ACTIVO

### LA ALBERCA

*Hoy, un siglo después, México enfrenta no la peste, pero sí una emergencia educativa nacional*

Casi todos los nadadores de aguas abiertas, sobre todo los que vivimos lejos de la costa, tenemos una relación especial con la alberca. Si el mar es como nuestro hogar, la alberca es la antesala: ahí nos preparamos para nuestras travesías y nos sometemos a un proceso de evaluación constante que nos da indicios sobre nuestro progreso. Si no cumplimos con ciertos tiempos conforme avanza la temporada, es poco probable que salgamos airosos el día del nado.

Como ya es costumbre, establezco una analogía con la educación. En la temporada (ciclo escolar) 2022-2023, los nadadores (estudiantes) finalmente regresaron a sus entrenamientos (clases) en la alberca (escuela), pero, como he insistido en este espacio —y me disculpo por ello, pero no puedo quitar el dedo del renglón—, no conocemos a ciencia cierta sus tiempos (avances en el aprendizaje) y, por tanto, carecemos de información para ayudarles a nadar en el mar (la vida) cuando llegue el momento.

### • EN SU INMENSA MAYORÍA, LOS ALUMNOS NO SÓLO NO CUMPLEN CON LOS TIEMPOS QUE DEBERÍAN REGISTRAR, SINO QUE APENAS PUEDEN MANTENERSE A FLOTE

Conscientes de la importancia de contar con esta información, en Siete Mares Consultores aplicamos una evaluación a estudiantes de sexto de primaria y tercero de secundaria en ocho estados del país. Encontramos un panorama más que complicado: en su inmensa mayoría, los alumnos no sólo no cumplen con los tiempos que deberían registrar, sino que apenas pueden mantenerse a flote.

En términos más concretos, de los estudiantes evaluados de sexto de primaria, sólo 12% demostró tener bases sólidas para adquirir aprendizajes más complejos en Español; en Matemáticas, se alcanzó un magro 2%. El porcentaje de alumnos que necesitan reforzar algunos aprendizajes de grados anteriores fue de 18 % en Español y 12% en Matemáticas. Esto implica que el resto de los estudiantes —70% en Español y 84% en Matemáticas— mostró carencias significativas en los aprendizajes de los dos grados anteriores, por lo que necesita atención urgente.

En tercero de secundaria, una mirada a los resultados de Español haría pensar que la situación es un poco —sólo un poco— menos grave: 18% de los alumnos tiene buen dominio de los aprendizajes, 17% requiere reforzamiento y 64 % necesita atención urgente. No obstante, esa percepción desaparece por completo al ver los resultados de Matemáticas. En esta materia, sólo 1% (!) tiene buen dominio, 5% requiere reforzamiento y 94% (!!!) necesita atención urgente.

Cuando José Vasconcelos lanzó la campaña contra el analfabetismo, a principios de 1920, se refirió a ella como “un servicio de emergencia patriótica” e insistió en que había que proceder como “frente a una calamidad como la peste”. Hoy, un siglo después, México enfrenta no la peste, pero sí una emergencia educativa nacional resultado de una emergencia sanitaria, y es urgente que la política educativa se conduzca de acuerdo con esa realidad.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/11/2022	OPINIÓN	33

# Hacia la erradicación de la violencia en la primera infancia

Con el interés de evidenciar la situación de la primera infancia mexicana en diferentes dimensiones, Early Institute creó el Sistema de Indicadores de Primera Infancia (SIPI) México. Es la única plataforma de su tipo en nuestro país que monitorea, analiza y da seguimiento a ámbitos de la mayor relevancia para ese sector de la población, como cuidado, educación, seguridad, salud y nutrición.

A propósito de la herramienta, se convocó a una mesa de discusión, integrada por especialistas que emitieron sus opiniones en torno a una de las problemáticas que más afectan a los niños y las niñas en sus primeros años de vida. Fue así como se desarrolló el panel “Protección de la primera infancia ante un entorno de violencia”, con la participación de Abigail Casas Muñoz, investigadora del Instituto Nacional de Pediatría (INP); Alejandra Ríos Cázares, directora general adjunta de Desarrollo, Análisis e Indicadores del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi); Jorge Cuartas Ricaurte, codirector de la Fundación Apapacho; Tania Ramírez, directora ejecutiva de la Red por los Derechos de la Infancia en México (REDIM), y Renata Díaz Barreiro Castro, líder del proyecto SIPI México.

En un primer momento, la discusión se centró en la violencia

que aqueja a la primera infancia para después hablar de recomendaciones para erradicar este fenómeno.

Abigail Casas habló del desconocimiento de lo que es la conducta y el desarrollo de niños y niñas, lo que deriva en la adopción de formas incorrectas de crianza como lo es el castigo físico.

Para Alejandra Ríos, hay poca información sobre la problemática, evitando que se conozca con precisión lo que ocurre. Este oscurantismo se agudiza ante la dificultad que existe para captar los datos, en tanto las instituciones involucradas en el tratamiento del fenómeno (salud, justicia, bienestar social, etcétera) tienen variaciones en sus registros administrativos.

Jorge Cuartas comentó que 1 de cada 2 niños menores de 5 años recibe castigos físicos, acciones que se sabe tienen efectos nocivos en su crecimiento. Esta situación hace necesario que se ponga atención en la violencia en los hogares y que se considere necesario un mayor apoyo a madres y padres, pues existe un desconocimiento de métodos de disciplina adecuados.

Renata Díaz sostuvo que, de acuerdo con datos del Inegi, diariamente 6 niños y niñas en primera infancia sufren violencia sexual, siendo más afectadas las niñas (73%). Se refirió a la escasa cultura de denuncia, pero

también al limitado acceso a la justicia. Dijo que de las de las 21 mil 717 carpetas de investigación de delitos sexuales contra niñas, niños y adolescentes, en 2020, el 10% fueron de primera infancia.

Para Tania Ramírez, es fundamental considerar la violencia armada que atraviesa el país. Dijo que de las más de 100 mil personas desaparecidas, 16% son niños, niñas y adolescentes.

Ante este panorama, algunas de las recomendaciones fueron: uso de programas de parentalidad para acompañar a las familias; en este tema el reto es escalar ese tipo de apoyos a nivel nacional. También se sugiere mejorar la colaboración entre instituciones, incluidas las del ámbito académico; apoyarse en el marco normativo donde se han dados importantes avances; innovar en estrategias para entender mejor y más la problemática; brindar herramientas a los cuidadores primarios; generar mayor corresponsabilidad en el cuidado integral de la primera infancia; robustecer organismos como el Sistema Nacional de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes (SIPINNA), y combatir la impunidad.

En Early Institute reconocemos la experiencia de instituciones públicas y privadas en apoyo a la generación de entornos seguros para la primera infancia.

Las mesas de discusión del SIPI México, son un primer paso para una agenda de trabajo con especialistas, organizaciones de la sociedad civil, entidades e instituciones de gobierno y organismos internacionales. Sus contribuciones y esfuerzos dan cuenta del alto compromiso que nos une e impulsa a seguir con nuestra visión: construir un mundo donde los niños puedan ser niños. Los invito a consultar SIPI México en <https://earlyinstitute.org/sipimexico/>



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/11/2022	LA DOS	2

## Rozones

### ¿Fiscal en capilla?

Quien quedó muy mal parado tras el inicio de las investigaciones por el caso **Ariadna** es el fiscal general de Justicia de Morelos, **Uriel Carmona Gándara**. De acuerdo con lo que se ha señalado, la hipótesis que planteó sobre la muerte de la joven va mucho más allá de una simple negligencia. Si en verdad el funcionario intentó "tapar" el feminicidio está en un grave problema, pues pudo haber cometido un delito grave. Por lo pronto, la Fiscalía Anticorrupción de Morelos –perteneciente a la propia Fiscalía General de Justicia– decidió hacer uso de su autonomía y abrir una carpeta de investigación en contra de los servidores públicos que hubieran incurrido en irregularidades. Y eso no excluye al propio Uriel. Y se perfila una investigación por parte de la Fiscalía General de la República. El caso es muy delicado y sensible pues de por medio está el grave asunto de los feminicidios.

### Un año sin bloqueo de vías

Un récord el logrado en Michoacán, nos hacen ver, en donde el pasado 30 de octubre se cumplió un año sin bloqueos a vías del tren. No es cosa menor, si tomamos en cuenta los datos que dio a conocer ayer el gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla**. Varios tramos de vías férreas estuvieron tomadas a lo largo de los anteriores seis años, lo que arrojó pérdidas por 12 mil millones de pesos. El año más crítico fue el 2021, cuando los bloqueos de parte de la CNTE se extendieron por 111 días. Y no hace falta ser demasiado perspicaces, nos dicen, para entender que esos seis años de bloqueos permanentes fueron los mismos que estuvo al frente del gobierno **Silvano Aureoles**. El ahora aspirante presidencial no salió nada bien librado cuando ayer su sucesor dijo: "Hemos recuperado Michoacán en este primer año de gobierno".

### Fuego interno en el INE

Y fue el representante de Morena, **Mario Llargo**, quien presentó una denuncia formal ante el Órgano Interno de Control del INE, para que identifique si hay irregularidades o no en el manejo de recursos públicos en el caso de las encuestas que recientemente han generado polémica. Además de ser la primera instancia para que Morena avance en sus demandas contra el órgano electoral, en el instituto varios han puesto la lupa en el hecho de que los guindas se apoyen en **Jesús George Zamora**, el contralor, quien, nos comentan, ya también le había "echado el ojo" a las encuestas del instituto. Para ellos así lo demuestra la sesión de la Junta General Ejecutiva de la semana pasada, en la que el titular del Órgano Interno de Control demandó un informe detallado sobre los sondeos y hasta le recomendó al consejero **Lorenzo Córdova** que actúe con "prudencia y autocrítica". Uf.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/11/2022	LA DOS	2

## Desoídos llamados de Alito

Hacer las paces, pidió el dirigente nacional del PRI, **Alejandro Moreno**, a los líderes del PAN y PRD, **Marko Cortés** y **Jesús Zambrano**. Con motivo de la discusión de la Reforma Electoral que se dará luego de aprobarse el Presupuesto de Egresos de la Federación 2023, el priista hizo un llamado a sus pasados aliados para que hagan las diferencias a un lado y "fortalezcan" la coalición Va por México. Después del descontento que durante los últimos meses han manifestado los demás opositores, Moreno Cárdenas les reiteró que su bancada sí cumplió el acuerdo de la moratoria constitucional, pues de las tres reformas que se prometieron votar en contra ya cumplió con dos. En todo caso, el llamado no tuvo respuesta en la coalición, como ha ocurrido en ocasiones anteriores. Ups.

## Vencidas en San Lázaro

Con la novedad de que luego de una mañana de furia, el dirigente sindical de trabajadores de educación media superior, **Ramón Gastélum**, habría acordado con los diputados de las comisiones de Educación y de Presupuesto y Cuenta Pública, así como autoridades de la Secretaría de Gobernación, liberar los accesos a la Cámara de Diputados que sus agremiados cercaron ayer. Sin embargo, nos aseguran que señaló un plazo hasta las 12 horas de hoy para que le den una respuesta positiva a su petición de darle más presupuesto al Frente Nacional de Sindicatos de Educación Media Superior, pues de lo contrario, otra vez no permitirán la salida y acceso de quienes se encuentren en San Lázaro. A ver quién y cómo gana ese juego de vencidas.

## Estreno en comparecencia

Y fue hace un mes ya cuando **Tatiana Clouthier** renunció a la Secretaría de Economía y dejó entre sus pendientes nada más y nada menos que la comparecencia ante el Senado, como parte de la glosa por el Cuarto Informe de Gobierno. Por eso, ahora en la Cámara alta los senadores recibirán este martes a la nueva titular de la dependencia, **Raquel Buenrostro**, con quien, dijo **Alejandro Armenta**, presidente de la Mesa Directiva, buscan retomar todos los pendientes que hay en la política económica. Entre los asuntos que esperan escuchar de la exdirectora del SAT están las negociaciones con Estados Unidos y Canadá por los desacuerdos en materia energética. Armenta enfatizó que de Buenrostro esperan conocer "números duros" que den claridad sobre la economía del país. Pendientes.